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FÉVRIER	2024	
COMPTE	RENDU	AG	de	Novembre	2023	

=	LETTRE	N°12	
Site internet: 

https://fampintantana.org 
	

PV ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE 
MDM   DU 24 Novembre 2023 

 
    Notre AG annuelle est un 
formidable rendez-vous aussi 
stimulant qu’efficace pour renouveler 
les liens de solidarité, d’humanité qui 
nous unissent mais aussi pour 
transmettre les évolutions, les projets 
réalisés ou en cours et ceux à 
venir au Paradis Bleu. 
    Ces projets attestent depuis 20 
ans de la bonne dynamique de notre 
association : « Fampintantana ». 
Comme vous le savez, nous œuvrons 
ensemble pour plus de justice sociale, 
d’éducation, de santé sans oublier 
l’agriculture qui fait écho à ces 
projets car elle est respectueuse de la 
terre, elle la préserve et la magnifie.   
     Il suffit de repenser à l’étendue 
quasi désertique que nous avions 
acquise à peu de frais pour y installer 
le futur PB et qui, au fil des années 
s’est transformée en un domaine 
agro forestier aux nombreuses 
espèces d’arbres et de légumes qui 
permettent à présent au PB non 
seulement l’autosuffisance 
alimentaire mais aussi le soin 
(ravintsara, aloé-véra etc). 
	
Cueillette des orangers au mois de 
Juin. 

Mac Cormic
P. 1



p.2 
 
 
 

   
 
 
 

 
 

	
 

 
 

                
 

  
 
           

 
 

RAPPEL : Comment notre association communique et vous 
informe ? 

 
Pour celles et ceux qui ne peuvent se rendre à l’AG nous envoyons le compte- 

rendu environ deux fois par an, les lettres fournissent l’essentiel des nouvelles en un 
véritable petit journal illustré version papier ou mail suivant votre demande.  

 
  Nous vous invitons par ailleurs à consulter notre site internet : FAMPINTANTANA.ORG 
(fampintantana.org) qui est un outil de relation riche de multiples informations. IL est 
nourri régulièrement par des photos de woofers, leurs témoignages ou de petits articles 
dans la rubrique « Focus » « Thématiques » La vitalité du site est confirmée par la 
fréquentation de plus de 700 visiteurs avec près de 2500 pages vues et ce, sur une 
année seulement ! 
 
    Du Côté Madagascar, nous ne cessons jamais de communiquer avec Ida, Merry, 
Méline et les woofers grâce à MESSENGER même s’il nous faut, assez souvent, 
beaucoup de patience pour obtenir du réseau ! 
 Ces échanges nous permettent une écoute active, mutuelle. Nous sommes plus 
réactifs pour répondre aux demandes ou faire part de nos suggestions. Il est également 
très important d’échanger sur nos vies de tous les jours comme nous le faisons avec 
nos amis proches ; partager nos joies, nos difficultés, nos découvertes. Une véritable 
proximité de cœur et de confiance a pu ainsi s’installer sur ces 20 dernières années !  
	

REVENONS à l’AG du 24 Novembre : 
Présents : 21 
Pouvoirs : 13 
 

La réunion a commencé à 18h30 et s’est terminée à 21h 30. 
La Présidente, Mme Eve Perron, a salué l’assemblée et a remercié : 

 • Pauline qui nous accueille sans faillir, depuis plusieurs années déjà dans son 
lieu, avec une belle générosité, tout comme elle continue à prendre en charge la vente 
des livres au profit de l’Association.  
 • Tous nos invités et participants particulièrement ceux qui arrivent de 
loin Lyon et Paris (Sandrine woofeuse parisienne qui part, début janvier 2024, pour un 
séjour d’un mois au PB.) 
 • Tous les fidèles adhérents qui ont permis grâce à la solidarité, 
l’accomplissement de l’OASIS DU PB ‘comme dirait Emmanuel qui part avec Claire 
courant Avril 2024 (voir en détails leur projet p.13.)  
Eve Perron a ensuite énoncé l’ordre du jour qui regroupait le rapport moral et le rapport 
d’activité, le témoignage de woofers puis le rapport financier.  
	
RAPPORT MORAL-ACTIVITÉS 
 
         I)   FRESQUE CHRONOLOGIQUE DU PB :    
L’accueil s’est organisé autour d’une fresque composée de 8 grandes affiches. Ainsi nous 
avons voulu retracer chronologiquement les grandes étapes de l’évolution du Paradis 
Bleu. Ces affiches témoignent sur une vingtaine d’années (depuis 2002) des grandes 
étapes/projets réalisés.  
Chacun occupe une place dans cette farandole d’affiches qui retrace et synthétise toutes 
nos actions au PB. 
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En Vert : Les constructions.  En Marron: L’acquisition des terrains- En Bleu: Les salaires 

2002   - Mai : 1° rencontre avec Méline (sage-femme) àLA SANTÉ =Travail au dispensaire avec le 
docteur Honoré, enseignement de l’extraction des dents à Méline  

           - Novembre : Arrivée de France d’un fauteuil dentaire mécanique pour le dispensaire. 

ÉDUCATION :10 000 livres sont aussi acheminés d’Auxerre à Befotaka dont 80% de scolaires. 

2003   - LES FEMMES   Méline crée l’association « Femmes Réveillons-Nous » ou « LES FRN » 
elles ne sont au départ que 4 ou 5 femmes "Réveillées". 

2004    - Février : ENM salarie 3 personnes : Méline, 1 bibliothécaire, 1femme de ménage pour 
l’hôpital. 

           -  Mars : ÉDUCATION : BIBLIOTHÈQUE, PREMIÈRE CONSTRUCTION :le 8 mars 
inauguration du bâtiment de la bibliothèque au centre de Befotaka (bail pour 20 ans), les livres 
trouvent leur place ! ENM salarie en plus 2 instituteurs. 

-------------------------------------------------------- 

2021    

 CONSTRUCTION : Début de la Construction de Horizon 2 soit les classes de collège des 4° et 
3°.  Construction de la case "BlaBlaBla" lieu de paroles et de concertation. 

TERRAIN À-VENIR : 3 ha supplémentaires qui jouxte le terrain de 11HA, nouvelles plantations 
d’arbres au total 18000 arbres plantés. Achat de nouvelles parcelles : 1,3 ha jouxtant le PB. Achat 
de 1600 m2 jouxtant le terrain Bing-Bang lieu à SANTÉ du futur dispensaire à 15 mn du PB 
à pied. 

2022   CONSTRUCTION : Fin construction Horizon 2 (collège 4°/ 3°) - Terrain de foot protégé 
par 2 restanques qui définissent 3 esplanades (terrain de jeux pour les élèves) - Creusement des 
tranchées pour adductions d’eau depuis Jamzam sur terre « initiale » du PB dure comme la pierre 
pendant la saison sèche. 

2023       - Janvier : Création du nouveau site : fampintantana.org plus accessible, très 
documenté (suite au bug et à la perte des données de l’ancien site) 

     - Mars à Septembre : CONSTRUCTION de « J’AIME LIRE » (grâce au don de Jean 
Christophe) qui regroupe la bibliothèque et le secrétariat avec le bureau d’Ida. C’est un lieu 
très fréquenté par les élèves et ouvert sur la lecture. 

              Aménagement de l’ancienne « case aux livres » en nouvelle classe enfantine avec 
installation d’un toit en tôle. 

     -  Septembre/Octobre : ÉDUCATION : LA PÉPINIÈRE fête les 10 ans de sa création, 
en cette rentrée de 2023 : 536 élèves inscrits de la Maternelle à la troisième ! Une 
demande de plus en plus pressante des parents d’élèves pour une ouverture d’un lycée « la 
pépinière » pour les futurs lycéens. 

 
2024 

- Janvier : Embauche d’une bibliothécaire (Mitchella) pour J’Aime Lire. 
	

Nous ne vous présentons que quelques extraits de la Fresque  
 Les années du début 2002-2003-2004 et puis : 2021-2023 
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    LES ACHATS DE TERRAINS : ce sont près de 4ha au PB +1,2 ha pour le futur 
dispensaire, sans compter les 16 ha (13ha+3ha) donnés à Méline pour la remercier 
de son travail à la mairie.  
Ces 16 ha baptisés « À-Venir » ont été arborés grâce au PLAE (Plan Anti Érosion). 
Ainsi le total des surfaces disponibles est de 22 ha. Ces terres sont traitées soit en 
Permaculture, soit en Agroforesterie, et une partie est dédiée au jardin expérimental. 
 
    Sur ces terrains, il y a eu la CONSTRUCTION DES BÂTIMENTS soit 2200m2 de 
bâti. Ces constructions ont permis l’Éducation avec le Groupe Scolaire Maternelle, 
Primaire, Secondaire de La Pépinière et le Foyer (internat), un lieu de convergence 
pour les réunions des Femmes FRN et l’accueil des Woofers ou visiteurs. 
 
Voici le plan du PB en perpétuel changement- tel qu’il se présentait en 2022 
	

Au	fur	et	à	mesure	de	leurs	passages	au	PB,	les	woofeurs	mettent	le	plan	à	jour.	
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II) COMMENTAIRES 
 

Cette histoire est à la fois remarquable et singulière car nous l’avons construite 
ensemble ici comme là-bas et ce, je pense, avec un tel ‘’bon-heur’’ -au sens de bon 
timing- que nous pouvons toutes et tous en être fier,e,s ! Nous avons bien rempli nos 
engagements et atteint les objectifs fixés en collaboration avec nos amis malgaches. 
Ces engagements correspondent aux besoins en matière d’Éducation, de Protection 
des Femmes et d’Autosuffisance Alimentaire. 

Maintenant comme le dit MÉLINE : « Il s’agit de préserver l’existant réalisé, 
de bien s’en occuper et si possible de continuer à l’améliorer »   
Le « Bon-Heur » du PB est aussi l’histoire de nos volontés, de nos générosités 
partagées, d’une coopération efficace, d’une incroyable chaîne de soutien relationnel 
et/ou financier, de dons ou de matériel médical, de médicaments offerts, de conseils 
(je pense à notre ami ETIENNE, médecin urgentiste qui a toujours répondu présent 
malgré un emploi du temps inouï)  
Ce sont enfin l'ensemble de nos talents, savoir-faire, compétences, petits et grands 
associés, toutes ces qualités tissées qui ont façonné le Paradis Bleu. Et oui quels 
changements, quel retentissement depuis la petite case ronde à ce qui est devenuune 
sorte de village, il donne vie et espoir à des centaines de personnes tout en ayant une 
valeur d’exemple !   
 
 
 
	

Depuis la création de l’association tout au long de ces années écoulées, ce sont 
des centaines d’enfants et de femmes (Méline évoque de près de 2000 enfants) qui 
ont pu bénéficier de soins, de soutien et d’éducation. Parmi tous ces élèves qui ont 
défilé, deux institutrices qui enseignent actuellement au PB ont suivi leurs études à 
l’école de la Pépinière ! Nous pourrions également présenter Filson ancien élève 
devenu directeur d’école dans un village. Un avenir qui aurait été absolument 
impensable pour un enfant de la brousse. Il y a tant d’autres élèves dont l’avenir est 
assuré à présent. 
        Bien sûr, nous avons abouti à une complexification du projet initial ! Mais cette 
complexification ouvre sur d’autres projets tels que le futur dispensaire, la mise en 
place d’un bio-méthaniseur ou le besoin en énergie électrique et la liste n’est pas 
close ! Les projets nécessitent donc plus d’ampleur et de compétences techniques. 
Nous ne sommes pas inquiets de ces faits, bien au contraire puisque sur place le 
niveau de compétence augmente et s’affine grâce à l’expérience acquise et aux 
compétences de Merry auquel s’ajoute le soutien de notre réseau « d’adhérents- 
techniciens » dont bénéficie le Paradis Bleu. Nous allons le constater à travers la prise 
de parole de nos amis Jean, Claire, Emmanuel, Christine, Jean-Baptiste (Chapitre V).    
	

2002	:	La	1°	case	ronde	de	Méline	
au	centre	de	Befotaka	avec	
l’inscription	qui	faisait	face	à	

l’entrée.	
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III) BREF RETOUR SUR LA LETTRE N°11    
 
La fête des 10 ans de la Pépinière s’est déroulée le vendredi 13 octobre 2023. Ce 
fut un événement d’une grande ampleur à Befotaka qui s’est conclu autour du 
traditionnel repas collectif préparé par les FRN. (Femmes Réveillons Nous) 
e	

537 enfants forment les 
rivages du chemin depuis le 
Paradis Bleu jusqu’à la RN 6. 
ils sont vêtus aux couleurs 
du végétal en vert, jaune et 
coiffés d’un petit chapeau 

blanc qui représente la 
corolle d’une fleur. 

 « Ces jeunes pousses » dont 
les 15 filles et 5 garçons du 
foyer, se tiennent la main. 

Plus tard, ils se regrouperont 
en un grand carnaval auquel 

sont associés les FRN, les 
parents et les habitants. 

Méline et Ida ont rédigé un 
discours dont voici un extrait : 
 
	    «10 ans c’est comme chacun le sait un jeune anniversaire mais qui a des racines bien 

plantées en terre. Nous souhaitions au départ permettre aux jeunes et en particulier aux 
jeunes filles de suivre une scolarité de qualité afin de leur offrir une chance de trouver un 
travail. Les jeunes filles peuvent dépasser la place qui leur est trop souvent attribuée soit à 
la maison, soit dans le petit commerce des gargotes, soit dans des mariages forcés. 
Aujourd’hui l’effectif féminin est supérieur à celui du masculin. (…) 

Nous avons toutes sortes de remerciement à faire. Nous remercions particulièrement 
l’association des femmes associée à l’Association FAMPINTANTANA qui nous a fait 
confiance et nous a toujours soutenue. 

(…) Le chemin pour la maturité est encore long et nous comptons sur vous tous pour 
mener cette Pépinière de l’adolescence vers un âge adulte. Vive la Pépinière et merci à 
tous »   
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 La réalisation du projet « JAIME LIRE » élaboré en NOV 2022 
Ce bâtiment abrite la nouvelle bibliothèque et le bureau d’Ida la directrice. Il fut prêt 
pour la rentrée de Septembre 2023. Nous vous parlerons dans la prochaine lettre du 
rôle de Mitchella, la bibliothécaire nouvellement embauchée, afin que ce lieu soit 
complètement intégré dans le parcours scolaire des élèves. 
 
	

J’Aime-Lire	et	les	tables	de	jeux	:	échecs	et	dames,	mis	en	place	par	les	scouts	en	Aout	2023	

Nous avons évoqué la suite du drame de Tafita :  
Agnès Liperi, une de nos adhérentes présente à l’AG, s’est emparée de cette 

terrible histoire (meurtre d’un jeune homme par la police). Agnès a joué la courroie de 
transmission auprès de l’association Amnesty International, dont elle a été membre. La 
réponse d’Amnesty a été lue et permet de contextualiser l’état de déliquescence dans 
lequel se trouve Madagascar. Ce membre d’AI précise : « il faut ajouter que la vie 
humaine n’a pas la même valeur que dans nos pays européens. Voler un zébu est bien 
pire (que tuer un homme). On peut prendre perpétuité pour un vol de zébu. » 
	

Agro-foresterie 
 

MERRY poursuit et maintient le travail du 
jardin, c’est une nécessité pour avoir de quoi 
manger des légumes de façon variée tous les 
jours ; ce sont des brèdes, aubergines, 
gingembre, piments, tomates et légumineuses 
comme le manioc par ex. Merry veut compléter 
ces techniques de permaculture par des 
pratiques d’agroforesterie. L’idée est d’associer 
différentes essences d’arbres avec des 
légumineuses, principalement les arbres 
fruitiers : citronnier, oranger (agrumes 
demandent bcp d’eau), jacquier, manguier, 
bananier, acacia … 
        L’agroforesterie réclame moins de travail 
au quotidien, avec la possibilité de récoltes de 
fruits en abondance. 
        Actuellement, le projet d’agroforesterie 
de Merry se porte sur le terrain À-VENIR soit 16 
HA AU TOTAL (terrain offert par les sages à 
Méline). Le PB s’est investi dans la Lutte Anti 
Érosion (PLAE)en reboisant ce terrain grâce aux 
17 500 arbres plantés. 
	

À terme Merry pense pouvoir maintenir 
l’autosuffisance alimentaire en installant 
à l’ombre de ces arbres des plants 
comme par exemple le manioc en plus 
du riz, 
	

Plantation	du	riz	au	PB	Janvier	2024	
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Rappel sur les arbres et leur rôle dans l’équilibre de la biodiversité 
 
Lors de l’AG, Ève a cité et lu un passage extrait de : « La Vie des Arbres » P.62 de 
Francis Hallé, botaniste, biologiste :  

« Un arbre a besoin de CO2 pour pousser…Les arbres sont nos meilleurs alliés 
dans la lutte contre le CO2 et aussi nos meilleurs amis. Les arbres très astucieusement, 
n’utilisent pas toute la molécule de CO2 : ils n’ont besoin que de la molécule de carbone 
(= C), ils n’ont pas besoin de O2, l’oxygène, ils le rejettent donc dans l’atmosphère ! 
Cela fait vraiment notre affaire car c’est ce qui nous permet de respirer ! En plus l’arbre 
est un gigantesque « évaporateur » : il transpire comme nous et rejette de l’eau par la 
partie inférieure de ses feuilles.  Il existe une sorte d’harmonie entre les arbres et nous 
que je trouve magnifique. Quand je vois les saccages dans les forêts équatoriales, je me 
dis que quelques personnes se font beaucoup d’argent mais que nous allons avoir du mal 
à respirer et cela a déjà commencé. En plus grâce à ses feuilles qui nous rafraichissent et 
donnent de l’eau, l’Arbre crée de la biomasse, fixe la terre et empêche l’érosion des sols. 
En plus, les arbres produisent : des fruits, des tisanes. » 

Ce texte lu à MERRY a provoqué en lui cette réflexion : « Je connais tous les 
bienfaits de l’arbre …mais comme ça me fait du bien d’entendre ce texte ! » 
	

Les arbres soignent (Ravinstsara) et 
nourrissent ici ce sont les feuilles de 
Moringa cueillies ci-dessus par Kerry 

(fils de Merry)	
Si Merry est entièrement engagé auprès des arbres, une autre question le 

préoccupe : comment disposer de plus d’énergie ? 
 
L’énergie électrique est une ressource ténue qui n’est disponible au PB qu’avec beaucoup 
d’aléas ! Merry dit : « Nous sommes bloqués pour évoluer » ; ce besoin en électricité 
devient donc une priorité. 

Emmanuel s’est employé à chercher des solutions. Il expliquera p.13 son projet pour 
tenter de résoudre l’absence d’énergie ; par exemple, tous les soirs à 18h précises, les 
habitants se retrouvent plongés dans le noir alors chacun s’organise comme il peut avec 
une bougie ou une lampe à huile. C’est un véritable problème pour les élèves qui ne 
peuvent plus étudier mais aussi pour notre château d’eau qui reste au point zéro alors que 
tout est en place sauf cette énergie indispensable afin de pouvoir pomper l’eau. ‘ 

« SORTIR DU NOIR » : s’éclairer pour voir ce que l’on mange, pour se diriger, pour 
étudier. Grâce à son travail de formateur, Merry a accès à énormément de ressources 
informatiques et d’outils pédagogiques disponibles. Il aimerait pouvoir partager et 
transmettre ce savoir là présent par la force de l’image. Pour cela il faudrait de l’électricité 
afin d’alimenter le vidéoprojecteur, l’ordinateur et l’imprimante amenés sur place en 2022. 
	

Les innombrables vertus du Moringa 
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Si nous pouvons utiliser le matériel, cela permettra de montrer aux collégiens via les 
images comment par exemple on produit de l’électricité, du gaz type biométhane. Merry a 
recherché et trouvé des documents simples, qu’il désire partager, aussi sur les techniques 
de jardinage, ou de l’agroforesterie. 

L’outil informatique permettra également de former les institutrices sur la 
psychologie des adolescents, la préparation des séquences pédagogiques, le renforcement 
des programmes académiques afin d’élever le niveau des enseignants. 

Ces outils de communication sont nécessaires pour que l’école puisse remplir son 
rôle d’apprentissage et également orienter les comportements vers des pratiques 
environnementales vertueuses. 

Par exemple : comment agir pour préserver la nature et son environnement, ne plus 
brûler la nature ? Les élèves pourront voir des choses « vivantes » filmées, réelles. Ce 
sont des documentaires animés, en prise avec le réel, expérimentés ailleurs qui ont donc 
force d’exemple. 
	

Lors de la visite des classes à la 
rencontre des enfants, beaucoup d'enfants 
ont relaté avoir du sang dans les urines 
(symptôme typique de la bilharziose), des 
maux de tête, des problèmes de vue, les 
yeux qui grattent, etc. En réflexion avec le 
médecin du village, nous avons organisé 
une visite médicale à l'école pour les 
enfants étant symptomatiques, 135 enfants 
ont pu être traités de la bilharziose. 50 
enfants ont été examinés pour leurs autres 
symptômes et aiguillés avec les moyens du 
bord. A savoir que la majorité des familles 
n'ont ni l'argent pour payer les 
médicaments, ni envoyer les enfants en 
ville (au moins 7h de taxi brousse) pour 
consulter un spécialiste … pour évaluer la 
myopie de l'enfant, très importante pour 
quelques-uns d'entre eux, au point d'être 
obligé de se coller au tableau pour parvenir 
à lire les lettres. Très frustrant pour nous 
qui avons le luxe de pouvoir aller consulter 
un ophtalmologue, avoir des opticiens à 
chaque coin de rue, de se retrouver 
confronté à ça, sans pouvoir proposer de 
solution rapide. » 
 
	

Les Woofers 
Chacun des woofers arrivés au Paradis Bleu apportent eux aussi, avec leurs compétences, 
leur pierre à l’édifice. (Voir divers témoignages ci-dessous et au chapitre V). 
 
Extraits du témoignage de Marine et Titouan (Sage-femme et médecin pédiatre) 

Novembre 2023 
        « Nous venions de passer une année intense à Mayotte…Nous sommes venus au 
Paradis Bleu, sans trop d'attentes excepté le fait de vouloir apprendre à travailler la terre 
…nous avons tout fait sauf travailler la terre...L'aventure s'est donc construite non pas 
autour de notre envie, mais bien des besoins communiqués par Méline : s'occuper de la 
santé des enfants du Paradis Bleu, donner un coup de main d'une manière ou d'une autre 
au dispensaire de Befotaka... Voir photo ci-dessous	
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Suite du témoignage :   
 
« L'éducation à la santé et l'information ont été nos meilleurs outils. 
 
 Idem pour les dents des enfants, pour la majorité, en très mauvais état, avec de 
nombreuses caries pouvant elles aussi donner des maux de tête importants.  
	
  …Nous avons participé à une action de soins de proximité organisée à chaque 
propagande électorale, lorsqu'ils ont "la chance" de recevoir des stocks de médicaments. 
Les patients, tout âge confondu, peuvent consulter et être traités gratuitement le temps 
d'une journée. Il y avait deux médecins, 4 infirmières et 2 sage-femmes.  
       De manière complètement naïve, nous avons été surpris de la débrouillardise du 
personnel présent. De prendre conscience que sans nos examens complémentaires et 
bilans, on se retrouve bien embêtés et démunis. On a dû faire confiance à notre clinique, 
apprendre la leur, issue aussi de leur expérience avec les pathologies d'ici. Le mardi 
c'était jour de vaccination et consultations pédiatriques et le jeudi consultations 
prénatales, où nous avons également passé du temps et utilisé les moyens du bord.… 
 
       Toujours en restant dans la santé, Méline nous a fait part de son futur grand projet, 
qui serait selon elle un aboutissement. A Befotaka, comme dit plus haut, la première ville 
avec des spécialistes est à 3 heures de taxi-brousse. Beaucoup de patients, même si le 
bon diagnostic est posé au village, se dégradent fortement voire décèdent sur le chemin 
du bloc opératoire... On parle par exemple d'appendicite ou de césarienne (pour n'en citer 
que deux), opérations banales chez nous. Pour pallier à cela, et par manque de soutien 
de l'État, Méline souhaite construire un dispensaire chirurgical. Elle a déjà le chirurgien, 
Monsieur Honoré, qui est d'accord de déménager à Befotaka à sa retraite en 2024 pour 
devenir le chirurgien du dispensaire.  
         
Mais avant tout ça, il faut le construire ce dispensaire. Après de belles discussions nous 
avons élaboré un plan d'un bâtiment de 192m² qui semble remplir les différents critères 
de Méline.  
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   À ce plan, s'ajoute une liste du matériel basique mais essentiel à avoir dans une salle 
d'opération, ainsi que le détail de la gestion des déchets (matériaux et organiques), 
l'approvisionnement en eau et électricité, le fonctionnement interne du dispensaire. 
 
   Passer du temps avec Méline a été un réel cadeau pour nous, l'écouter parler de sa vie 
(ou plutôt de ses 1001 vies), de ses nombreux combats pour son village, la santé 
l'émancipation des filles et des femmes, et tout ça, sans jamais espérer un sou. Une 
petite femme en taille, une grande dame dans le cœur. Une vraie source d'inspiration, 
d'humilité, et de volonté. Les valeurs que portent les femmes du FRN et qu'on a eu 
l'honneur de rencontrer lors de leur rassemblement annuel. Quel privilège d'avoir été 
baignés dans leur joie de vivre, leur chaleur humaine et leurs sourires. Merci au vin de 
coco d'exister et au rhum pour le petit coup de boost pour bouger nos fesses avec elle 
tout l'après-midi ! 
 
 
 
	

Nous n'aurons pas appris à travailler la terre, bien trop aride et sèche à cette saison là, 
mais nous nous sommes sentis vivants, utiles et tellement privilégiés de vivre ces 
quelques semaines là. 
Bien sûr après un tel accueil dans la famille du Paradis Bleu et dans le village de Befotaka 
il est difficile de s'en tenir à ces 3 semaines et nous sommes en constante réflexion de 
comment continuer à nous investir dans le projet. La création de cette page et l'envie de 
le faire connaître en fait partie. Nous n'hésiterons évidemment pas à en parler aussi à nos 
collègues et amis du médical et leur donner de nombreuses raisons d'y aller faire un tour 
(en ne leur disant pas tout de suite à quel point on s'y attache).  
Un soutien financier, par le biais de l'association, nous semble dans un premier 

temps le + accessible et le + nécessaire aux différents objectifs du projet 
(estimation du coût du bloc opératoire : 10.000€). 

MÉLINE et toutes les femmes du FRN nous ont demandé de revenir, et de soutenir ce 
projet de dispensaire, qu’elles voient comme l’élément manquant à cette bourgade. 
 
   Petit-Gros bonus pour les futurs voyageurs qui, comme nous, aiment un peu trop 
manger : la table de Méline a été une des meilleures, sinon ‘’la meilleure’’ de notre 
voyage à Madagascar (sur 2 mois et demi). Elle nous a fait découvrir une nourriture 
locale, composée de produits frais du marché, toujours préparée avec amour et en 
abondance. » 
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V) NOS INTERVENANTS À L’AG     
 

JEAN, le scout « le bosseur » 
dit Méline. Il nous a raconté son 
récent séjour au PB, sa découverte 
du PB et le projet de la bibliothèque 
« J’AIME LIRE » réalisée et finalisée 
en grande partie grâce à la présence 
des scouts. Jean a apporté une petite 
vidéo qui nous a permis de visualiser 
les travaux de peinture sur le 
bâtiment et la réalisation de jeux 
d’échec et de dames compatibles sur 
le même plateau 
Les échiquiers ont été peints de main 
d’artiste à même les plateaux des 
tables en bois. Ce sont de superbes 
réalisations.  
	

L’équipe de 
scouts européens 

a créé un lien 
avec les Scouts 
locaux, ils ont 
érigé une stèle 

en souvenir de ce 
partenariat. 

 
Les scouts-

Compagnons 
préparent un film 
qui retracera leur 

séjour à 
Madagascar 

	
- La courageuse CLAIRE est partie en 2017, elle a vécu seule une expérience très 

particulière- pour ne pas dire très éprouvante -pour une européenne, c’est à dire « à la 
manière malgache » dans les conditions réelles de voyage, de déplacements et de repas 
frugaux. Avril 2024, Claire a décidé de repartir pour offrir ses belles compétences en tant 
que personnel ressources de santé, elle va œuvrer principalement dans le domaine 
dentaire. Claire va aussi intervenir dans le domaine de la prévention par rapport à 
l’alimentation et l’hygiène bucco-dentaire avec un travail de dépistage afin de trouver 
des solutions locales pour remplacer, par exemple, des brosses à dents. 
	  

- Emmanuel est parti au PB en 2022 avec Jac et JB. Il est l’auteur des vidéos sur le 
PB et ses habitants, les vidéos ont été présentées lors de l’AG de 2022, elles sont visibles 
sur notre site. Grâce aux images prises avec un drone, il avait pu faire découvrir le PB 
avec les jardins, les cases ainsi que l’environnement de Befotaka. 
Emmanuel repart donc cette année avec CLAIRE pour répondre à un grand besoin qui est 
celui de l’énergie. Emmanuel nous a présenté le projet , voir page suivante le matériel 
qui va être acheminé sur place. 
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Cellules photovoltaïques pour 
alimenter d’une part une pompe solaire 
qui va monter l’eau dans le château d’eau 
Jamzam. (Photo de droite) 

D’autre part un panneau solaire 
pliant et un chargeur très efficace, ultra 
compact, pour stocker et restituer 
l’énergie pour faire fonctionner 
l’équipement apporté pour l’école : le 
vidéoprojecteur, l’imprimante et 
l’ordinateur. (Photo ci-dessous) 

Tous ces éléments sont testés et 
montés à blanc ici pour être sûr qu’il ne 
manque pas la moindre rondelle 
introuvable sur place 
	

       - Jean-Baptiste qui s’est rendu déjà à 2 reprises au PB où il est surnommé « Batman » 
car il est devenu le héros, protecteur et guide des enfants du PB. Il nous parle de son 
engagement auprès de l’association notamment au travers de la gestion du groupe de 12 
scouts qui se sont beaucoup investis au PB. Jean-Baptiste est désormais responsable scout 
Madagascar à l’échelon national. Sept groupes sont partis cet été dans différentes régions 
de L’île. En 2024 d’autres groupes scouts se rendront sûrement au PB.  
	

  VI)    EVE TRANSMISSION CO-PRÉSIDENCE   
 
  Il faut absolument déléguer, PASSER LA MAIN AUX PLUS JEUNES ! 
 • JB est déjà sur la ligne de départ pour un troisième voyage et aussi sur la 
ligne pour prendre le relais de la co-présidence avec Jacques ! Il entretient avec Méline 
une forte relation d’amitié. Quand Ève lui a proposé cette co-présidence, il lui a répondu 
« pourquoi je dirais non ? » Il va donc prendre avec l’énergie, la force et la gentillesse 
qui le caractérisent le relais de la co-présidence avec Jacques. 
 •  En effet, il est temps pour Ève de laisser la place et de passer la main ! Elle 
restera pour sa part dans une continuité de relation privilégiée avec les acteurs du PB, 
avec lesquels elle entretient depuis une quinzaine d’année une relation profonde de 
confiance partagée, construite année après année. 
 • Ève espère que vous accueillerez sa décision avec sympathie afin qu’elle 
puisse y trouver un bon écho. 
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Comptes de trésorerie au 31/12/2023 
Solde trésorerie au 01/01/2023 :              13 126 €  
Argent reçu depuis le 01/01/2023             12 872 €. 
Total disponible au 31/12/2023         25 998 €.           
Cet argent provient des 
 
- Adhésions réglées par les cotisants + Dons + Virement permanent de soutien : 23 338 € 
- Bourse livres + vente : cakes + chocolats + vanille                                           2 660 € 
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   Rappel : Adhésion 2024 : 28€ 
Tous les dons et les virements permanents ou 
occasionnels, donneront droit à la délivrance 
d’un reçu permettant une déduction fiscale de 66%	
 

 
         	
	

TOTAL DEPENSES au 31/12/2023 France + Madagascar : 16112 €  
(Détails ci-dessous) 
  
MADAGASCAR 
Avance Travaux Gascar (remboursement en déduction 
des salaires versés)                                                              3 404 € 
Salaires 1°+2°+3° trim 2023                                               3 900 € 
Bâtiment ‘’J’aime Lire’’                                                         5 000 € 
Nettoyage- pare-feu forêt Avenir                                            250 € 
                                                                              TOTAL = 12 554 € 
France 
 
AG, Nourriture + boissons.                                                    156 €                                                                 
Fournitures : papier+ photocopies + timbres                       847 € 
Nouveau logiciel compta et maj ordi.                                    430 € 
Frais bancaires prélevés pour chaque virement au PB         178 € 
MAIF Assurance                                                                      233 € 
Achat vanille (Vente 1215€, Bénéfice 1015 €).                     200 € 
Achat chocolats (Vente 1915 €, Bénéfice 415 €).               1 425 € 
Erreurs d’écritures compensées : arrondis-change                  89 €   
                                                                               TOTAL =  3 558 € 
 
SOLDE TRÉSORERIE AU 31/12/2023 = 9 886 € 
Le trésorier : J DROUHIN 
 
 
 
	

Association Main dans la Main 
Fampintantana 
Adresse postale 

12 Bis avenue Yver 89000 Auxerre 
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